
Правописание 
суффиксов 

причастий.



Классификация орфограмм суффиксов причастий, 
представляющих трудности для написания

• Правописание суффиксов причастий, 
зависящих от спряжения глаголов, от которых 
они образованы.

• Правописание перед суффиксами причастий 
прошедшего времени гласной, которая зависит 
от суффикса неопределенной формы глагола.

• Правописание Н и НН в суффиксах 
страдательных причастий прошедшего 
времени.



Выбор суффиксов причастий УЩ .ЮЩ.АЩ.ЯЩ .ЕМ.ИМ 
зависит от спряжения глагола

• Запомните: спряжение глаголов с безударным личным 
окончанием определяем по неопределенной форме 
глагола.

Блеять, веять, затеять, 
каяться, лаять, лелеять, 
маяться, сеять, надеяться, 
реять, чаять, таять, хаять

Гнать, держать, терпеть, 
обидеть, слышать, видеть, 
ненавидеть, и зависеть, и 
вертеть, и еще дышать, 
смотреть

БРИТЬ. СТЕЛИТЬ
Плюс все остальные глаголы

Все глаголы на ИТЬ
4 глагола на АТЬ
7 глаголов на ЕТЬ

1 спряжение Е…, УТ, ЮТ2 спряжение И…, АТ, ЯТ



Правило

клеИмый
слышАщий

в причастиях, 
образованных от 
глаголов 2 
спряжения

АЩ, ЯЩ, ИМ

борЮщийся
оберегаЕмый

в причастиях, 
образованных от 
глаголов 1 
спряжения

УЩ, ЮЩ, ЕМ

примерыПишитесуффикс



Алгоритм правописания суффиксов причастий, 
зависящих от спряжения глагола

Шаг 1: СТАВЛЮ  УДАРЕНИЕ бОр…..щийся
клЕ……мый

Шаг 2: ВЫДЕЛЯЮ  СУФФИКС      
Шаг 3: ОБРАЗУЮ  ИНФИНИТИВ  
ГЛАГОЛА И ОПРЕДЕЛЯЮ  
СПРЯЖЕНИЕ

бороться 1
клеить 2

Шаг 3: ПИШУ  УЩ.ЮЩ В 
ПРИЧАСТИЯХ, 
ОБРАЗОВАННЫХ ОТ 
ГЛАГОЛОВ 1 СПРЯЖЕНИЯ, И
АЩ, ЯЩ – ОТ ГЛАГОЛОВ 2 
СПРЯЖЕНИЯ

борЮщийся
клеИмый



Алгоритм правописания гласной перед суффиксом причастий 
прошедшего времени ВШ

Шаг 1: СТАВЛЮ  УДАРЕНИЕ Стро…..вший
та…..вший

Шаг 2: выделяю суффикс ВШ      
Шаг 3: ОБРАЗУЮ  ИНФИНИТИВ  
ГЛАГОЛА И подчеркиваю гласную 
перед ТЬ

строИть
таЯть

Шаг 3: ПИШУ  СЛОВО С ТОЙ 
ЖЕ ГЛАСНОЙ ПЕРЕД ВШ , 
ЧТО И В ИНФИНИТИВЕ

строИвший
таЯвший



Правописание гласной перед суффиксами причастий 
прошедшего времени ВШ, Ш

И
Е
Я ВШ

Ш

А

слышАвший
- слышАть,
таЯвший – 
таЯть,
видЕвший- 
видЕть,
строИвший- 
строИть

перед 
суффиксами 
ВШ,Ш ту же 
гласную, что 
и в 
инфинитиве 
глагола

причастиеинфинитив

примерыПишитеСуффикс



Правописание гласной перед суффиксом причастий 
прошедшего времени НН

НН
Н

А
Я
Е

увенчАнный - 
увенчАть,
увидЕнный – 
увидЕть,
выменЯнный - 
выменЯть

перед 
суффиксами НН 

и Н ту же 
гласную, что и в 

инфинитиве 
глагола 

причастиеинфинитив

подпилЕнный 
- подпилИть

Только гласная 
И меняется на Е

ЕНН
ЕНИ

примерыПишитеСуффикс



Алгоритм правописания гласной перед суффиксом 
причастий НН и Н

Шаг 1: ВЫДЕЛЯЮ НН,Н Увенч…нный
постро…нный

Шаг 2: ОБРАЗУЮ  ИНФИНИТИВ  
ГЛАГОЛА И  ПОДЧЕРКИВАЮ 
ГЛАСНУЮ ПЕРЕД  ТЬ

увенчАть
построИть

Шаг 3: ПИШУ  СЛОВО С 
ГЛАСНОЙ А, Я, Е, КАК  И В 
ИНФИНИТИВЕ, ПЕРЕД 
СУФФИКСОМ ПРИЧАСТИЙ НН 
или Н. Гласная И в инфинитиве 
становится суффиксом ЕН или 
ЕНН в причастии

увенчАнный
построЕнный



Ключ к 1.3.

• КолышУщийся на крыше, исследуЕмый 
объект, ранЯщий словом, грохочУщий 
грузовик, таЮщий на солнце, слабо дышАщий, 
колеблЕмый ветром, ненавидИмый всеми, 
вполне разрешаЕмый. дремлЮщии на лекции, 
плохо видИмый, зависЯщий от отца, 
маЮщийся зубами, больно жалЯщий, много 
значАщий, всеми уважаЕмый, сжигаЕмый 
страстью, строЯщийся район, холЯщий 
жеребенка. 


